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秘書處：  
 
這是我們就明天（22/1）發展事務委員會  古洞北及粉嶺北新發展
區  - 主體工程、詳細設計及特設現金津貼撥款  的聲明，麻煩秘
書處可以轉發比所有議員。  
 
謝謝！  
 
 
馬寶寶社區農場  
區晞旻  
 
 

立法會 CB(1)500/18-19(01)號文件 
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2019 年 1 月 15 日，發展局突然聯絡我們，會在 1 月 16 日交待馬
屎埔區農民的迫遷措施和安置方案，名之為：特殊復耕計劃。事出

突然，馬屎埔區農民唯有應約。後來得知，政府會在 1 月 22 日立
法會發展事務委員會內討論東北的工程撥款。然而，政府一直沒有

與農民交待過任何重置農場的措施，卻急急在立法會討論撥款，可

見政府祇想毀田、剷屋、迫遷，協助恒基地產，將原址換地計劃內

的農地，加快變成豪宅，政府根本沒有想過農民將要面對的死局﹗  
 
馬寶寶社區農場一直堅持不遷不拆的原則，新界東北發展計劃應要

撤回再檢討。但面對政府的特殊復耕計劃，我們不得不公開指岀，

政府的特殊復耕計劃是一個剷除香港傳統農業運作「耕住合一」模

式的陰謀。而且這個計劃與政府落力吹噓的古洞南農業園計劃同樣

可怕，祇為借農業措施之名來摧毀農業。  
 
馬屎埔農民對於政府逼遷安置的聲明：  
 
1. 農民種植，需要耕住合一，政府強逼農民離開家園，必須讓農
民在新的農地上，耕住合一，因為農民種植，日出而作日入而息。

同時，香港農民收割作物，是凌晨收割，清晨運出長沙灣批發市場，

所以農民可以說二十四小時都在農地上工作，期間有休息時段。最

後，農民工作，都是以家庭為單位的，家庭成員一起為生活努力，

所以沒有耕住合一，就難以為繼。政府不應該用農政策來進行消滅

寮屋的手段。  
 
2. 另外，政府現時拋出的搬遷選擇，並不是選擇。在私人農地方
面，政府提出的農地竟然連不足一斗地的選擇也提出來，香港農民

基本的耕種面積為四斗地，太少難以維生。而且，政府如何與地主

商議釋放私人農地給農民耕作，農民不得而知，即是說，最終，地

圖上是有一個選擇，實際上地主要求是甚麽，沒有人知道。  
 
3. 政府也有釋放政府土地，但是那些都是偏離原本農區的農地，
遠至蓮塘口岸、竹園都有，有很多是山邊，丘陵地，野豬眾多，也

沒有水電配套。政府不承諾負責出租一塊適合即時耕種的土地，要

求農民自尋居所，平整土地、疏通水利，申請供電，跟野豬周旋，

試問以上問題，政府要幾多個部門，開幾多次會先可以解決？成本

資源要多少？為何要一家流離失所的農戶獨自面對？  
 
4. 政府以前承諾，會在古洞南農業園安置馬屎埔農民，但是目前
官員表示，農業園日程，並不能配合馬屎埔清拆時間表。可見政府

急於清拆而忽視安置。而古洞南，其實即蕉徑農區，為了發展農業
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園，也要逼遷農區裏面的農民，搬入另一批受清拆的農民，試問政

府無人性，又為  何要其他農民仿如自相殘殺？  
 
5. 蕉徑農業區，有宿舍安排，面積 150 呎，不准耕住合一，所以
整個農業園內的耕住合一農民全被清空，政府安排宿舍，明明知道

耕住合一是重要的，所以安排宿舍，但宿舍並不能符合農民一家種

植的現況，以政府由菜園村到馬屎埔到蕉徑所有的農區，都以犧牲

小我為說辭，實際你不把農民當一回事，政府人口政策欠奉、官商

勾結為豪宅，借農業政策來處理房屋問題，實在可恥。  
 
2019 年 1 月 21 日  
 
記者會網上直播（由基進報導提供）：

https://www.facebook.com/radicalhk/videos/277982516196500/ 
 
  

https://www.facebook.com/radicalhk/videos/277982516196500/
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